

MEMORIAS

RESPUESTA A COMUNIDAD VENEZOLANA

EN REPÚBLICA DOMINICANA AÑO 2023-24





PALABRAS DEL JEFE DE MISIÓN

Como Jefe de Misión de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) en República Dominicana, me complace compartir en este informe de resultados, los logros que hemos alcanzado durante el año 2023-24 en nuestra respuesta a la migración venezolana en el país. Desde que iniciáramos esta labor, como consecuencia del flujo masivo de migrantes venezolanos en la región, hemos adoptado un abordaje innovador en nuestra misión, poniendo en el centro a los propios migrantes como líderes de su propia respuesta.

Hasta el primer trimestre de 2024 más de 23 mil personas venezolanas han logrado regularizar su estatus migratorio en el país gracias al Plan de Normalización de Venezolanos implementado por el gobierno dominicano. De los 23 mil migrantes que ahora están regularizados podemos contabilizar que un aproximado de 15 mil personas visitaron las ventanillas de orientación gratuita que hemos instalado en alianza con ocho organizaciones lideradas por venezolanos.

Miles de personas han contado con el apoyo, orientación e información en su proceso de regularización gracias a estas ventanillas atendidas por personas venezolanas que no solo comparten nacionalidad con sus usuarios, sino la vivencia y el conocimiento cercano de los retos de la migración. A este triunfo podemos sumar la estrategia de comunicación que hemos avanzado en alianza con Globalizate Radio, plataforma de comunicación también liderada por periodistas migrantes venezolanos.

Todas nuestras acciones e iniciativas, se han basado en el reconocimiento del potencial y la resiliencia de la comunidad venezolana. Hemos creado espacios de participación donde empresarios, emprendedores, cultores, artistas, comunicadores, profesionales, líderes y lideresas comunitarias han podido expresar sus necesidades y contribuir con ideas y acciones innovadoras. Esta colaboración de la propia comunidad venezolana en República Dominicana ha sido fundamental para superar desafíos y maximizar el impacto de nuestras intervenciones.

Además, hemos trabajado en estrecha colaboración con las autoridades locales, iglesia, empresa privada y otras organizaciones del Sistema de Naciones Unidas para garantizar un enfoque integral y coordinado. Juntos, hemos superado obstáculos y demostrado que la migración venezolana puede ser una oportunidad para el crecimiento y el desarrollo de la sociedad dominicana.

En resumen, nuestro enfoque ha permitido que los migrantes venezolanos no solo sean beneficiarios, sino protagonistas de su propia historia de éxito en República Dominicana. Desde la Organización Internacional para las Migraciones en República Dominicana, seguiremos trabajando con determinación y compromiso para contribuir a la integración de los migrantes venezolanos en el país, ¡sin dejar a nadie atrás!

Josué Gastelbondo Amaya

Jefe de Misión de la OIM República Dominicana

PRESENTACIÓN DE LA MEMORIA

Este boletín ofrece una visión actualizada sobre las acciones implementadas por la OIM en respuesta a la población migrante venezolana en República Dominicana. Destacamos los logros y beneficios alcanzados, así como nuestros planes futuros para promover la integración socioeconómica de esta comunidad.

También, buscamos motivar a otras organizaciones a unir esfuerzos para ampliar el alcance de nuestro impacto, y concientizar sobre la importancia de la movilidad humana para el desarrollo sostenible.

Nuestro enfoque se centra en acciones concretas que fomenten inclusión, igualdad y bienestar, colaborando con actores nacionales, locales, el sector privado y el Estado dominicano. Entre nuestras iniciativas se incluyen la construcción de redes comunitarias, el fomento de la educación, la cohesión social y la capacidad productiva, así como la promoción de la protección ambiental. Estas acciones han contribuido al proceso de integración de los y las venezolanos para

La OIM, prioriza un enfoque centrado en las personas y trabajamos en estrecha colaboración con las organizaciones de la sociedad civil. Juntos, enfrentamos retos y adaptamos nuestras estrategias para responder de manera más integral e inclusiva a las necesidades de las personas migrantes en la República Dominicana.

Gumer Vásquez

Coordinador de Proyectos
 Respuesta a población venezolana



25,158
 Visas para trabajadores y
 estudiantes estampadas

21,509 Trabajadores Temporeros	3,649 Estudiantes (VE)
---	-------------------------------------

DATOS DEL MINISTERIO
 DE RELACIONES EXTERIORES



22,335
 Carnets entregados
 a la fecha

DATOS DE LA DIRECCIÓN GENERAL
 DE MIGRACIÓN

LOGROS EN CIFRAS

PROCESO DE NORMALIZACIÓN MIGRATORIA



Las ventanillas de información migratoria gratuita brindaron atención y asistencia a la población venezolana registrada en el Plan de Normalización.

15,876

Total de usuarios/os
atendidos en el 2023



Apoyo para el pago de impuestos establecido en el PNV, a venezolanos en situación de extrema de vulnerabilidad.

FASE 1: **238** beneficiarios/as

FASE 2: **269** beneficiarios/as



MAPA DE VENTANILLAS EN REPÚBLICA DOMINICANA

ASISTENCIA HUMANITARIA



De acuerdo con los criterios de selección establecidos por la OIM se realizaron intervenciones que apoyan a personas y familias venezolanas de manera directa e indirecta.



Alimentación

376

FAMILIAS



Alquiler

316

FAMILIAS



Salud

98

FAMILIAS



Multipósito

117

FAMILIAS



Pago de Impuestos PNV

638

FAMILIAS

HACIA LA INTEGRACIÓN SOCIOECONÓMICA

La OIM desarrolla estrategias que promuevan la integración socioeconómica de los y las migrantes venezolanos a través del acceso al empleo digno, la creación y formalización de emprendimientos que les permitan garantizar medios de vidas al tiempo que aportan su potencial a la economía del país.

En este sentido, se han desarrollado las siguientes acciones:



Hacer incidencia para el reconocimiento y convalidación de títulos universitarios.

Implementación de programas de apoyo al autoempleo y el emprendimiento.

Desarrollo de un estudio con la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre las barreras actuales para la integración socio económica a partir de la obtención del carné del PNV.

Implementación de un estudio sobre Oportunidad de Inversión y empleo de la migración de origen venezolano

Apoyo al Encuentro entre Cámaras de Empresarios venezolanos y dominicanos con el objetivo de consolidar una red de cámaras a nivel regional que promueva la inversión económica de los migrantes.

PROGRAMA EMPRENDE



La OIM en alianza con la Cámara de Comercio Dominicano-venezolana (CADOVEN) y el Instituto de Altos Estudios de Administración (IESA) implementaron el programa EMPRENDE, un proyecto integral dirigido a emprendedores venezolanos. El programa impartido en modalidad virtual y presencial combinó la experiencia en desarrollo empresarial, migración y educación ejecutiva de las instituciones socias.

Con la experiencia y acompañamiento de profesores especializados se formaron un total de **66 emprendedores venezolanos** con asesoría personalizada, donación de insumos y formalización de negocios y conferencias especializadas para emprendedores dictadas por el Instituto de Altos Estudios de Administración (IESA).



Emprende tuvo una duración de 10 semanas y les permitió desarrollar desde la validación de la idea hasta el plan de negocios en un entorno de aprendizaje que les permitan ejecutar sus proyectos de negocios con enfoques sostenibles.

ACCIONES PARA LA COHESIÓN SOCIAL



Los gestores y músicos culturales de origen venezolano recibieron un constante apoyo durante el periodo de ejecución del proyecto para desarrollar actividades de integración cultural que promuevan cohesión entre comunidad migrante y de acogida a través de las artes.



EN EL 2023 SE REALIZARON

1 Concierto Fusión Sinfónica.

Tres orquestas en escena para celebrar el día internacional del Migrante

Dirigida a público general, organizaciones sociales, músicos y autoridades
Lugar: Santiago de los Caballeros

2 Noche de Boleros.

Concierto de canciones latinoamericanas presentado la Orquesta Sinfónica Binacional Domingo Venezolana

Dirigido a adultos mayores
Lugar: Santiago de los Caballeros y Santo Domingo

4 Presentaciones de la obra de teatro musical infantil: “Las Ruinas de Atenas”

Presentado por el director de la Orquesta Sinfónica Binacional Domingo Venezolana

Dirigido a niños, niñas y adolescentes dominicanos y venezolanos
Lugar: Santo Domingo, San Cristóbal, Bávaro y Santiago de los Caballeros

2 La Orquesta Va a la Escuela.

Presentaciones didácticas sobre la música sinfónica y sus instrumentos, dirigido por músicos venezolanos y dominicanos

Dirigido a niños, niñas y adolescentes en escuelas públicas de Santo Domingo
Lugar: Santo Domingo

La canción “Somos” fue lanzada al público para celebrar la convivencia pacífica entre personas dominicanas y venezolanas viviendo en República Dominicana. Compuesta por el joven venezolano Carlos Julián Martínez, la canción resalta la herencia común entre ambas culturas como la música, el gusto por el beisbol, el baile y la alegría caribeña.

La canción fue seleccionada en un concurso donde participaron diez propuestas, convocada por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) en el marco de la plataforma de Respuesta a Venezolanos, como una manera de celebrar la sana convivencia entre el pueblo dominicano y el venezolano.



PARA DISFRUTAR DEL VIDEO, CLICK AQUÍ
<https://youtu.be/l3h1uUbil74?si=-jUeLWlHxLVultcXV>

Alcance: 482,805
Impresiones: 971,667



COMUNIDAD VENEZOLANA Y ACCIONES FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO: PROYECTO SOMOS PARTE

La migración y el cambio climático son fenómenos estrechamente ligados que mantienen una compleja interacción que afecta de manera sustantiva a las personas y sus comunidades. Como parte de nuestra labor de respuesta, nos unimos al proyecto regional Somos Parte, liderado por la Oficina del Enviado Especial de la OIM para la Respuesta Regional a la Situación de Venezuela y la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Trabajamos con socios implementadores, autoridades de gobierno, cuerpo de bomberos y entidades educativas para las actividades diseñadas a partir de las necesidades identificadas por la comunidad dominicana y venezolana sobre temas ambientales:

2

Jornadas de reforestación: con el apoyo de la comunidad

Se sembraron 1.000 árboles de cedro en San Cristóbal, en las comunidades más visitadas por turistas y público en general.

6

“Vamos al cine con los ODS” cinefórum

Presentamos un documental sobre el cambio climático para motivar la reflexión en comunidades vulnerables

3

Talleres de prevención de incendios

Para proteger y salvar vidas los comunitarios y sus familias recibieron tres talleres de prevención de incendios



2

Gymcanas

“Descubriendo juntos los tesoros de la casa común”. Actividades de sensibilización a través del juego para niños, niñas y adolescentes venezolanos y dominicanos residentes en San Cristóbal



3

Jornadas de reciclaje y limpiezas de playas

“Por una Casa Común Digna y Limpia: Reutiliza”. Para sensibilizar a niños y niñas sobre el daño que provocan los residuos en la naturaleza se realizaron tres Jornadas de reciclaje de tres horas cada una.





FORTALECIMIENTO DE ORGANIZACIONES VENEZOLANAS

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) valora profundamente la colaboración con organizaciones de migrantes venezolanos. Estas organizaciones son esenciales como aliados directos en la identificación y respuesta a las necesidades de los migrantes, y como socios, en la implementación de nuestros programas. Por ello, estamos comprometidos a fortalecer sus capacidades y mejorar su acceso a redes y herramientas esenciales.

En el 2023 implementamos diversas actividades para fortalecerles:

- Talleres de: “Cuidado del personal que atiende a personas migrantes” con el objetivo de mitigar el impacto emocional y de estrés que genera el trabajo de servicios de atención y apoyo al proceso de atención a personas migrantes venezolanas en la República Dominicana, organizado en alianza con Unicef y el Instituto de Salud Mental y Telepsicología (ISAMT).
- Brindamos el apoyo a cinco de las organizaciones de migrantes venezolanos de RD para participar en la Asamblea General de la Coalición por Venezuela en ciudad de Panamá.
- Presentamos la caja y guía de herramientas para la regularización migratoria para darles a conocer herramientas y las buenas prácticas en materia de regularización.
- Apoyo a reuniones, jornadas especiales y actividades con la comunidad migrante, organizadas por las organizaciones venezolanas.



INICIATIVAS DE COMUNICACIÓN

SENSIBILIZACIÓN A PERIODISTAS PARA EL ABORDAJE DE LA MIGRACIÓN



Encuentro con directores de medios de comunicación en Casa de Naciones Unidas para presentar el trabajo e informar sobre los alcances de nuestros proyectos.

Campañas y testimonios para reivindicar la importancia de la integración de los venezolanos a RD

Producción de videos de historias de vida que narran la integración de migrantes venezolanos en áreas productivas: Emprendimiento, Educación, Música, Deporte.



Tutorial para Renovación en las Categorías TT y E del PNV en la República Dominicana

https://youtu.be/YsfA_6SC4c?si=CLoq7ZHqXGwdAPm4



Tutorial Incorporación de Trabajador Extranjero en la TSS. ¡Aprende los Pasos Clave!

https://www.youtube.com/watch?v=-6-HnMletY&t=8s&ab_channel=OIMRep%C3%BAblicaDominicana

Diseño y producción de campañas y materiales de comunicación para la orientación de los migrantes venezolanos acogidos al Plan de normalización (PNV):

- Videos testimoniales de emprendedores que, a partir del Plan de Normalización para venezolanos en República Dominicana han podido estabilizarse e iniciar negocios.
- Creación de TUTORIALES para el proceso de RENOVACIÓN DEL CARNET del Plan de Normalización para Venezolanos otorgado por la Dirección General de Migración.
- Tutorial para la inscripción de trabajadores extranjeros con carnet de trabajador temporero en la Tesorería de la Seguridad Social.
- Diseño en alianza con la Organización Internacional del Trabajo (OIT) de una guía derechos laborales para trabajadores migrantes orientada al estatus migratorio obtenido gracias al PNV.
- Creación de campañas informativas para mantener el estatus migratorio al día.

AVANCES EN RENDICIÓN DE CUENTAS A LAS POBLACIONES AFECTADAS (AAP) EN REPÚBLICA DOMINICANA

Durante 2023 capacitamos a todo el personal de la OIM en República Dominicana y a más de 30 líderes de organizaciones de migrantes de todo el país, con quienes la OIM trabaja en alianza en las diferentes regiones del país, algunos socios implementadores y otros aliados (líderes y organizaciones de sociedad civil) en los lineamientos básicos sobre AAP.



Con ellos hicimos un diagnóstico de sus herramientas actuales de comunicación, transparencia y rendición de cuentas en sus comunidades, en el que identificamos grandes brechas de rendición de cuentas y pocos mecanismos de respuesta diseñados para servir a la comunidad.



Para incorporar la escucha significativa de las comunidades migrantes en la planificación de nuestros proyectos, capacitamos a más de 25 líderes de organizaciones en tres regiones del país (Santo Domingo, La Romana y Santiago de los Caballeros) en la metodología de grupos focales para diseñar y sistematizar estas entrevistas grupales de una manera más organizada.

Actualmente se está diseñando un mecanismo de retroalimentación para la misión de la OIM en RD que nos permitirá escuchar las opiniones de nuestros beneficiarios de los programas de respuesta venezolanos en todas las áreas de asistencia directa o a través de socios implementadores.



Mesas comunitarias se están conformando para retroalimentar escuchar a la comunidad y avanzar co-diseñando nuestros próximos proyectos de respuesta.



INVESTIGACIÓN SOBRE EL NÚMERO DE DENUNCIAS DE VIOLENCIA PRESENTADAS POR MUJERES VENEZOLANAS Y OTRAS MIGRANTES EN EL GRAN SANTO DOMINGO

Lanzamiento y socialización de un estudio que analiza los canales de recepción de denuncias, protocolos de actuación, reglamentos y experiencias de las mujeres migrantes al denunciar casos de violencia en el área del Gran Santo Domingo y un video testimonial sobre la trata de personas en República Dominicana.



CLICK AQUÍ

dominicanrepublic.iom.int/sites/g/files/tmzbd1911/files/documents/2024-02/iom-informe-denuncias-final_0.pdf

PROYECCIONES Y DESAFÍOS EN LA RESPUESTA A MIGRANTES VENEZOLANOS EN RD

Para el próximo ciclo de respuesta, la Organización Internacional para las Migraciones está comprometida con profundizar y expandir sus esfuerzos para apoyar a la comunidad migrante venezolana en la República Dominicana.

Nuestros planes incluyen

- Continuar con la incidencia para el Plan de Normalización para población Venezolana (PNV), asegurando la inclusión de aquellos migrantes que inicialmente no pudieron acceder al registro.
- Impulsar la homologación de títulos académicos, facilitando un proceso simplificado para que los profesionales venezolanos puedan validar sus títulos de grado y ejercer legalmente sus carreras en la República Dominicana.
- Promover el acceso a empleo formal, trabajando para que los migrantes venezolanos sean incluidos en el Sistema de Seguridad Social Dominicano, mejorando así su calidad de vida y estabilidad económica.
- Aumentar la participación de nuevos socios implementadores de la sociedad civil venezolana, adaptándonos a los requisitos establecidos por la OIM para garantizar una colaboración efectiva.
- Apoyar el fortalecimiento de las relaciones entre organizaciones de la sociedad civil venezolana, fomentando una red robusta y cooperativa que pueda responder eficazmente a las necesidades de los migrantes.
- Adaptar nuestra acción humanitaria a la realidad y necesidades específicas de la migración venezolana, asegurando que nuestras intervenciones sean relevantes y efectivas.

Estas acciones están diseñadas para responder de manera integral a los desafíos que enfrenta la población migrante venezolana, asegurando su integración y bienestar en la sociedad dominicana.



ALIADOS Y SOCIOS IMPLEMENTADORES

Las organizaciones protagonista de su experiencia migratoria; hacen una gran labor social tanto para su comunidad venezolana migrante como con la población que los acoge.



NUESTROS DONANTES



U.S. Department of State: Bureau of
Population, Refugees, and Migration
PRM



UNIÓN EUROPEA